



**Los Espías Italianos Dentro Del Servicio De Inteligencia Militar De  
La Monarquía Hispánica En El Mediterráneo Durante El Siglo  
XVI**

Italian Spies Inside the Military Intelligence Service of The Hispanic  
Monarchy in the Mediterranean During the XVI Century

إيطاليا ضمن سياسة التجسس الإسبانية في البحر الأبيض المتوسط خلال القرن  
السادس عشر

✍️ **Abdeldjalil Souad-** سعاد عبد الجليل

pp514-527

**Doctoranda Historia- Fronteras globales del Mediterráneo-  
Universidad de Orán** 2 Mohamed Ben Ahmed- Facultad de Lenguas  
Extranjeras-Departamento de Español.

**Correo electrónico: souad12905@gmail.com**

Fecha de recepción:18/06/2020 Fecha de revisión05/09/2020Fecha de aceptación:13/10/2020

**Resumen:** *A través del presente artículo intentamos analizar la política militar de España en el Mediterráneo en general y en el Magreb de manera particular durante el siglo XVI, en cuanto al servicio de inteligencia militar que consistía en la elaboración de una red de espías y agentes secretos para la recogida de informaciones útiles para futuros proyectos de conquista de muchas plazas fronterizas dentro de la política exterior española basada sobre la expansión. En efecto, los italianos desempeñaron un papel importantísimo al servicio de la Monarquía Hispánica y formaron parte de esta red a lo largo de dicha época. Generalmente, en nombre de mercaderes, estos espías circulaban de un lado a otro, justificando estos desplazamientos en causa de los negocios. La misión de estos espías movilizados por los reyes españoles del siglo XVI – Los Reyes Católicos, Carlos V y Felipe II- fue diversa. Algunos tenían la misión de traer informaciones sobre los planes y movimientos político-militares del enemigo, otros divulgaban falsas informaciones en la tierra espiada para que el enemigo actúe a partir de éstas, y el conquistador actúe diferentemente, etc.*

**Palabras clave:** *El Magreb; agentes secretos; Monarquía Hispánica; siglo XVI; El Imperio Turco; inteligencia militar; Mediterráneo.*

**Abstract:** *Through this article we try to analyze the military policy of Spain in the Mediterranean in general and in the Maghreb in a particular way during the 16th century, regarding the military intelligence service that consisted in the elaboration of a network of spies and secret agents to the collection of useful information for future projects to conquer many border squares within Spanish foreign policy based on expansion. Indeed, the Italians played a very important role in the service of the Hispanic Monarchy and were part of this network*

throughout that period. Generally, in the name of merchants, these spies circulated from one side to another, justifying these displacements due to business. The mission of these spies mobilized by the Spanish kings of the 16th century - the Catholic Monarchs, Carlos V and Felipe II - was diverse. Some had the mission of bringing information about the plans and political-military movements of the enemy, others disclosed false information in the spied land so that the enemy acts from them, and the conqueror acts differently, etc.

**Keywords:** Maghreb; secret agents; Hispanic Monarchy; 16th century; Turkish Empire; Military intelligence; Mediterranean.

ملخص: نحاول من خلال هذا المقال تحليل السياسة العسكرية لإسبانيا في منطقة البحر الأبيض المتوسط بشكل عام، وفي المنطقة المغاربية على وجه الخصوص خلال القرن السادس عشر. ونشير هنا لأجهزة المخابرات الإسبانية التي قامت بإنشاء شبكة من الجواسيس ووكلاء سريين من أصل إيطالي وإسباني ومن السكان الأصليين- المغرب العربي- لغزو هذا الإقليم في المستقبل، وذلك بجمع معلومات مفيدة للمشاريع المستقبلية لغزو العديد من الساحات الحدودية ضمن السياسة الخارجية الإسبانية، والتي تقوم على أساس التوسع. وفي الواقع، فقد لعب الإيطاليون دورًا مهمًا في خدمة النظام الملكي الإسباني، وشكلوا جزءًا من هذه الشبكة طوال تلك الفترة. حيث عرف شمال إفريقيا حركة تجارية مكثفة، وما برز وجود هؤلاء الجواسيس دوافع الأعمال التجارية. وكانت مهمة هؤلاء الجواسيس الذين حشدتهم الملوك الإسبان في القرن السادس عشر- الملوك الكاثوليكيين فرناندو وإيزابيلا، وكارلوس الخامس وفيليب الثاني- متنوعة ومتعددة. وكان لدى البعض منهم مهمة تقديم معلومات حول الخطط والحركات السياسية العسكرية للعدو، في حين أن الجواسيس الآخرين كانت لديهم مهمة خلق الصراعات والمعارك بين السكان، ونشر معلومات كاذبة، واغتيال القادة السياسيين...

الكلمات المفتاحية: المملكة الإسبانية؛ الجواسيس الإيطاليين؛ المغرب العربي؛ القرن السادس عشر؛ البحر المتوسط؛ الإمبراطورية التركية؛ التجسس.

**Introducción:** Hablar de los acontecimientos históricos que sucedieron en las costas del Mediterráneo en el siglo XVI, centuria que lleva mucha curiosidad en el campo de la investigación, obliga a los historiadores e investigadores a tratar como tema básico sobre la ocupación española de la otra frente del Mediterráneo, el norte de África o el Magreb.

La eficacia del sistema de espionaje presenta el eje de nuestra problemática para responder a un listado de preguntas y reflexiones sobre la implantación de una red de espías que ayudaron en la expansión



española en el Mediterráneo, pero ¿hasta qué punto triunfaron los espías en cumplir misiones en el Magreb?. Gracias a esta política que reinó en el siglo XVI, España consiguió ocupar plazas consideradas como llave del Magreb, por ello, nos preguntamos si ¿los reyes españoles que reinaron durante esta época continuaron con la misma política o intentaron otros métodos de conquista?, ¿Cuál fue el papel y la actitud de los ciudadanos magrebís dentro de esta política?.

El objetivo del presente artículo que presentamos es analizar la red de espías que opera en el Mediterráneo durante el siglo XVI movilizada por la Monarquía Hispánica con motivo de garantizar una expansión segura en este territorio. Como argelinos, nos hemos basado sobre la eficacia de este servicio de inteligencia militar teniendo como punto de partida la rápida conquista española de las ciudades magrebís, particularmente las llamadas plazas de Orán y Mazalquivir. Entonces, nos preocupamos por la necesidad y la utilidad del espionaje en esta zona que fue vital para el lanzamiento de diferentes operaciones así que el resultado de muchas otras.

Hubo mucho interés por la conquista española del norte de África en el siglo XVI, donde muchos historiadores han sacrificado tiempo y pluma para escribir obras. La historiografía occidental sobre la cual nos basamos para comentar el tema del espionaje –principalmente española– disponible en relación con el tema del espionaje español en el Mediterráneo en general, y en el Magreb en particular en dicha época, existe bajo diferentes formas de publicaciones escritas en idiomas distintos. Entre las producciones en las cuales hemos basado nuestra investigación, y que habíamos consultado en tiempo anterior destaca la obra *La Croisade de Ximenes en Afrique* de Nelly Blum quién trata con detalles las expediciones españolas contra Orán y Mazalquivir. El catedrático Emilio Sola Castaño también escribió y sigue investigando y escribiendo sobre las fronteras mediterráneas, sobre todo artículos y obras en relación con la eficacia del sistema de espionaje español en el Mediterráneo tal *Moriscos, Renegados y Agentes Secretos Españoles en la Época de Cervantes, Los que van y vienen: Información y fronteras en el Mediterráneo clásico del siglo XVI...* Miguel Ángel Bunes de Ibarra también escribió sobre el tema del espionaje en el siglo XVI *Carlos V, Venecia y La Sublime Puerta: La embajada de Diego Hurtado de Mendoza en Venecia...*

En lo que toca a la historiografía árabe, merece mencionar las realizaciones de Ahmed Tawfik Madani, Ben Aouda al-Mazari, Yaya



Bouaziz, etc. que trataron la historia de Argelia en general y la del Magreb particularmente abordando el punto del espionaje brevemente en algunos y con detalles en otras, que hemos usado en otros estudios.

Hemos considerado oportuno tocar el tema del espionaje de un lado italiano como está indicado en el título de nuestra comunicación con una o más obras de italianos para tener una sólida base y una crítica sobre la implicación de la gente de Génova, Venecia y otras zonas italianas en el sistema de inteligencia militar de la Monarquía Hispánica en el Mediterráneo durante el siglo XVI. Por eso hemos consultado algunas obras de Gennaro Varriale destacado por sus investigaciones acerca de este tema con la publicación de obras y artículos con autoría individual y otras escritas en colaboración con otros historiadores y especialistas de la época tal Emilio Sola. Citamos entre éstas: *Los espías y el Gran Turco (Siglo XVI)*, *¿Si fuera cierto? Espías y agentes en la frontera (siglos XVI-XVII)*, *El espionaje hispánico después de Lepanto: el proyecto de fray Diego de Mallorca*, etc.

Este estudio nos motiva a investigar sobre los tipos de espías y agentes secretos que existieron en aquella época y que tuvieron tareas bien determinadas a cumplir. La misión y la manera de espiar son consideradas también como puntos e ideas esenciales que facilitaron la conquista española de muchas ciudades y plazas magrebíes. Para llevar a cabo este trabajo, nos hemos basado cronológicamente en el siglo XVI con un respeto del orden de los reyes españoles que reinaron en este período: los Reyes Católicos, Carlos V y por último Felipe II.

**El espionaje en el Mediterráneo: tipos y misión de los espías:** El espionaje como término que se repitió varias veces en esta época en los alrededores del Mediterráneo trata de organizar toda una red secreta de espías y agentes que cumplen la función de conseguir informaciones de un lugar extranjero contra dinero o un cargo administrativo o militar. Los espías en general fueron hombres entre los renegados- cristianos convertidos al Islam y que formaron parte luego de la administración y la armada turco-otomana-, los cautivos de diferentes identidades, y espías de la población nativa. Estos espías fueron capaces de traer informaciones múltiples sobre la situación geográfica de las plazas magrebíes y del Mediterráneo en general, el ambiente social y el régimen político en esta zona -la naturaleza de la vida en las ciudades y reinos del Magreb en general y la de los aduares y tribus que existieron en aquella época con profundidad-, el comercio, la financiación de las armadas entre otras.



De entre los espías que circulaban en esta zona destacan los mercaderes italianos. Por causa de los negocios, estos mercaderes –espías o agentes secretos- circulaban libremente de un lugar a otro sin ser destacados por los nativos, y elaboraron informes detallados sobre las tierras espiadas para un futuro proyecto de conquista española después de cada viaje o estancia o sea corta o larga. Desde entonces, las informaciones traídas de manera secreta desempeñaron un papel básico en la política exterior de España basada sobre la expansión al Mediterráneo.<sup>1</sup>

En la obra “El arte de la guerra”, su autor el General chino Sun Tzu habla de la existencia de cinco tipos de espías: «*El espía nativo, el espía interno, el doble agente, el espía liquidable y el espía flotante. Cuando están activos todos ellos, nadie conoce sus rutas*» (ABC Actualidad, 2013). Para él, *la información previa...debe obtenerse de personas que conozcan la situación del adversario* (ABC Actualidad, 2013). Los espías debían traer información de cómo eran los enemigos, cuáles eran sus planes o cómo se debía atacar sobre el terreno. Explicando los tipos de espías, el mismo autor les define así: el espía nativo- se dice también espía indígena- es un agente secreto que reside en la tierra espiada. Para el espía interno es un agente enemigo pagado por el conquistador al cumplir algunas labores tal crear conflictos o traer informaciones de su propia patria. Para el doble agente es un espía del enemigo empleado por el conquistador después de convertirse en agente a sus lados. En cuanto al espía liquidable es un espía enviado a la tierra espiada con una información falsa, anteriormente escuchada en su propio país para que cuando sea capturado por los enemigos les de estas falsas informaciones, y a partir de estas informaciones el enemigo actúa, y el conquistador actuará también pero diferentemente. Finalmente, los espías flotantes, son agentes inteligentes y prudentes que traen informaciones importantes sobre los planes y los movimientos del enemigo porque son capaces de tratar con personajes cercanos a los responsables militares y administrativos<sup>2</sup>.

Según Varriale<sup>3</sup>, la primera etapa del espionaje español empieza cuando los espías recogen noticias en territorio enemigo que

1- Africano, J.L., *Description de l'Afrique*. Librairie d'Amérique et d'Orient Adrien-Maisonneuve, Paris, 1956, p. 266.

2- «Espionaje: el poder de la información a lo largo de la historia». ABC ACTUALIDAD. Actualizado:09/07/2013, 09:21h

3- Gennaro Variale, es doctor en Historia Moderna por la Università degli Studi de Genova y por la Universitat de València. Actualmente es investigador contratado por el DAFIST de la



normalmente remiten a agentes a sueldo de la Corona capaces de pagar por la información. Ubicados en puntos estratégicos de las fronteras, los confidentes del rey envían los avisos a secretarios que evalúan- y en algunos casos decodifican- el contenido de estos mensajes. La transmisión de los despachos a virreyes, gobernadores y embajadores se hace mediante correo ordinario a menos que exista un peligro inminente. Finalmente, los representantes del soberano advierten de las novedades políticas y militares en su correspondencia con la corte, aunque las cartas de espías sean a menudo adjuntas a las misivas oficiales.<sup>1</sup>

En el mundo de la inteligencia militar, se puede hablar del espionaje puro -recogida de información, de forma encubierta, y propagación de rumores desestabilizadores en el exterior-, el contraespionaje (interior) y las labores de desinformación, es decir la facilitación de información aparentemente veraz pero que en realidad es falsa.<sup>2</sup>

Se puede resumir la misión de estos espías que fue diversa en esta zona en traer en primero informaciones diversas sobre el enemigo de forma discreta; o sea observar el movimiento de las armadas, escuchar lo dicho por los militares entre los planes y tratados en el período de estancia en la tierra espia. No obstante, el traslado de mensajes, cartas, dinero y armas tuvo un valor muy interesante en el lanzamiento de futuras expediciones y en la toma de nuevas decisiones políticas y militares. Se añade también la misión de asesinar agentes traidores y políticos entre otras.

**Vianelo, la mano derecha de Cisneros para realizar el sueño de los Reyes Católicos<sup>3</sup>:** Eugenio de Gregorio en un capítulo *Pedro Navarro, ingeniero y general famoso del siglo XV y XVI* habla de esta red de espionaje y de los espías italianos al servicio de la Monarquía Hispánica, principalmente el mercader veneciano Micer Gerónimo Vianelo, que

---

Università degli Studi di Genova en el marco del Proyecto FIRB "La Monarchia spagnola e la frontiera mediterranea (sec. XVI-XVII)", miembro del NavLab y responsable de los proyectos de digitalización de fuentes históricas desarrollados por el Centro Europeo para la Difusión de las Ciencias Sociales.

1- Varriale, G., «Líricas secretas: Los espías y el Gran Turco (Siglo XVI)». Università degli Studi di Genova, pp.37-66. *Revista Hispania*, vol. LXXVI, n°. 252, enero-abril.2016, p. 47. Obtenido de Carnicer García, Carlos y Marcos Rivas, Javier, *Espías de Felipe II. Los servicios secretos del Imperio español*, Madrid, La esfera de los libros, 2005.

2- Rodríguez García, J.M., *Inteligencia militar en la Edad Media*. I Espías. 2006. Sacado de: [https://www2.uned.es/temple/inteligencia\\_militar\\_en\\_la\\_edad.htm](https://www2.uned.es/temple/inteligencia_militar_en_la_edad.htm)

3- Los Reyes Católicos, denominación que recibieron los esposos Fernando II de Aragón e Isabel I de Castilla, soberanos de la Corona de Castilla (1474-1504) y de la Corona de Aragón (1479-1516). En 1479 Fernando heredó el trono de Aragón al morir su padre el rey Juan II de Aragón. Fernando e Isabel reinaron juntos hasta la muerte de ella en 1504. Fernando murió en 1516.



había llegado a la corte, después de que había recorrido a Orán, Mazalquivir y otros puertos de África. Presentado a la reina Isabel y al cardenal Cisneros con el objeto de venderles algunos de los efectos como joyas y caballos que traía de la otra frente de Europa. En muchas entrevistas, el veneciano fue interrogado por el cardenal Cisneros sobre el estado de los territorios norteafricanos: los pueblos, los puertos... a todo lo que respondió Vianelo “*que creía fácil la conquista de estos puntos por el estado de indisciplina de sus naturales*”<sup>1</sup>. El mercader italiano habla de lo que había observado durante sus viajes al norte de África donde la inestabilidad política conoció muchas batallas entre las dinastías existentes- Zianí, Meriní y Hafsí- por motivo de dominar el territorio norteafricano, lo que fertilizó el régimen de todo el Magreb. No obstante, Cisneros entró en contacto con él porque es un hombre activo y conocedor de los asuntos africanos. Trató con él todos los detalles de las operaciones que convenía realizar. El objetivo que le propuso el veneciano fue la conquista de Orán pero le aconsejó que, previamente, se ocupará Mazalquivir, puerto; en el que tiene cabida una armada muy grande y en ninguna parte de toda la costa de África pueden los barcos estar más seguros y cómodos.<sup>2</sup>

Nelly Blum habla de una red de espionaje hispánica en el Magreb que fue muy eficiente. El historiador menciona a Vianelo que presentó después de cada viaje a África informaciones variadas sobre las ciudades costeras -principalmente las de Orán y Mazalquivir- durante las audiencias que elaboró junto con Ximénez, y que toma parte en la expedición española contra Mazalquivir: “*Au cours de ces audiences, Vianelli l’entretenait des ports et des stations de tout le littoral placé en face de l’Europe; il lui montre surtout comment on peut assiéger et soulever ce grand port que les Mores appellent Mers-el-Kébir*”<sup>3</sup>. Efectivamente, En 1505, Diego Fernández de Córdoba el Alcalde de los Donceles ocupaba Mazalquivir. Vianelo insistió sobre la toma de este puerto para la posterior ocupación de Orán “*...il insistait sur la prise de Mers-el-Kébir non pour la valeur que pourrait avoir cette expédition par*

---

1- Gregorio, E.G. de, *Pedro Navarro, ingeniero y general famoso del siglo XV y XVI*, [S.F.], p. 147.

2- Fernández, M.A., *Cisneros en el norte de África*, [S.F.], p.127

3- Traducción personal de la versión francesa: “Durante estas audiencias, Vianelo le mantuvo los puertos y estaciones de todo el litoral situado frente a Europa. Le muestra sobre todo cómo se puede asediar y elevar este gran puerto que los moros llaman Mazalquivir”.

*elle-même, mais parce qu'elle est la clef d'Oran.*"<sup>1</sup>. El 13 de mayo de 1509 se embarcó el ejército en el puerto de Cartagena yendo como jefes principales Vianelo y Pedro Navarro acompañados de otros y se ocupaba la plaza de Orán. Merece recordar que había sido muchas tentativas anteriores, la del Conde Pedro Niño en 1404 sin éxitos quién quiso conquistar el litoral de Orán utilizando algunas galeras castellanas. El mismo jefe intentó el año siguiente un nuevo ataque contra Orán, Arzew y Mazalquivir tampoco sin éxito. El puerto de Mazalquivir había sido atacado sin éxito por tropas portuguesas en 1496 y 1501.<sup>2</sup> A partir de lo anterior, se puede entender que para conquistar las importantes zonas de la otra frente del Mediterráneo el papel de Vianelo tuvo mucha importancia junto con otros dos factores que consideramos de primer orden: los conflictos internos de la población magrebí y la obsesión de la reina Isabel la Católica y Cisneros en cristianizar a no solo la población del Magreb sino de los musulmanes españoles que dejaron las tierras españolas de manera forzosa.

**Los espías venecianos, napolitanos y genoveses durante la época carolina (1516-1559):** El siglo XVI fue marcado por las confrontaciones otomano-españolas. Los hermanos Barbarroja consiguieron conservar muchas zonas en los rincones del Mediterráneo. Algunos intentos de recuperar algunas plazas tal Bujía- plaza española desde 1510- causaron derrotas y victorias tal como la derrota genovesa causada por Barbarroja.

El norte de África, particularmente en este período es de menos importancia para Carlos V. En 1529, a pesar de la petición de auxilio recibida del Peñón de Argel, Carlos V se centrará en lo que realmente le importa en ese momento: su coronación en Roma por el papa. El Peñón es conquistado por el turco Jeredín Barbarroja.

Fue durante la campaña de Solimán contra Viena, cuando la información empezó a jugar un papel esencial. El emperador Carlos V recibía informes constantes, aunque la mayoría de las noticias fueran fruto de circunstancias como acciones de la vanguardia o capturas de prisioneros.

En la década de los treinta del siglo XVI se fundó una organización permanente de espías. El virrey de Nápoles Pedro de Toledo<sup>3</sup>, junto a

1- Traducción personal: « él (Vianelo) insistió sobre la toma de Mazalquivir no por el valor que podría tener la expedición en sí misma, sino porque es considerada como la clave de Orán".

2- Blum, N., *La Croisade de Ximenes en Afrique*. Editions Fouques, Oran, 1898, p. 3.

3- Pedro de Toledo (1484-1553), fue un aristócrata español, militar, político y virrey de Nápoles. Comenzó su carrera política sirviendo de paje a Fernando el Católico, destacado en el ejercicio de las artes militares, acompañó a su padre en la conquista de Navarra, en 1512. Luchó junto a



Alfonso Granai Castriota, Marqués de Atripalda<sup>1</sup>, armó una red capaz de obtener un flujo continuo de información en torno al enemigo. Entonces, el Marqués de Atripalda constituyó una red de agentes que tenía su principal base en la costa de Pulla<sup>2</sup>. Sus hombres partían con frecuencia hacia Levante para almacenar datos de los turcos. En el curso de una década la fórmula más empleada por la inteligencia hispánica fue el viaje del espía, que recorría unos caminos establecidos hasta Constantinopla, donde el enviado intentaba descubrir los proyectos militares del Turco.<sup>3</sup>

El responsable administrativo de Pulla se convirtió así en el responsable del espionaje imperial sobre el Turco. Entre los sucesores de Atripalda destacó Ferrante Loffredo, Marqués de Trevico, que aportó cambios significativos en los servicios secretos de Carlos V. El gobernador desestimó las informaciones proporcionadas por agentes que no estaban asentados en Levante. El Marqués de Trevico favoreció el traslado de espías a islas y puertos, normalmente sujetos a la autoridad de Venecia.<sup>4</sup>

El ataque a Túnez en 1535 por parte de Carlos V es un claro ejemplo de cómo el emperador aprovecha un pequeño respiro de su política europea para una campaña rápida y de escasos réditos territoriales.<sup>5</sup>

De una parte, la diplomacia gala hace creer a Carlos V que puede entrar en una alianza para oponerse a Solimán, y, de otra, está llevando a Venecia a pactar con la Sublime Puerta<sup>6</sup> una paz duradera para alejarla

---

Carlos V la Guerra de las Comunidades, Italia, Flandes y Alemania. Fue virrey de Nápoles entre 1532 hasta su fallecimiento.

1- Atripalda y Trevico, comunidades de la provincia de Avellino, de la Campania en Italia.

2- Pulla, región italiana. Su capital es Bari. Está ubicada en Italia meridional.

3- Varriale, G., « El espionaje hispánico después de Lepanto: el proyecto de fray Diego de Mallorca ». septiembre 29, págs. 147-174, 2018, p. 150. Sacado de O. BRUN, *Historia de la diplomacia española*, [S.F.].

4- Ibidem, pp. 150-152.

5- Bunes Ibarra, M. A. y Sola Castaño, E., *La vida e historia de Hayradin, llamado Barbarroja*. Gavazat-i Ha Yreddin La Crónica del guerrero de la fe Hayreddin Barbarroja. Universidad de Granada, 148 págs, 1997.

6- Con respecto a la Sublime Puerta, el único medio que propugna es lograr crear un perfecto sistema de espionaje que facilite noticias sobre los movimientos de las armadas y las opiniones que se discuten en el Topkapí, los planes del sultán y de los grandes visires. Este sistema de espionaje, especialmente caro y complicado de organizar, será montado por medio de cautivos, mercaderes, sefardíes, parientes cristianos de algunos de los altos cargos musulmanes de la Sublime Puerta. Hurtado de Mendoza refiere al marqués del Vasto, al conde de Aguilar y a otras autoridades las descripciones de espías que descubre o los planes para acabar con la vida de algunos de ellos, así como sediciones y sublevaciones que se preparan en Siena, Nápoles, Milán o Florencia.



del bando imperial. Por medio de Andrea Gritti<sup>1</sup> está embarcando a los grandes visires hacia la guerra por el control de Hungría. Junto a esta acción, Antonio Rincón<sup>2</sup> está negociando una liga defensiva-ofensiva con Solimán y salvaguardando y creando nuevas ventajas fiscales con el comercio con Levante por factores marseleses y de otros puertos mediterráneos. El viaje del gobernador de Milán, el marqués del Vasto, a la ciudad de los canales a finales de 1539 para intentar convencer al Consejo de los Diez a una nueva aventura bélica en el Adriático está condenada al fracaso.<sup>3</sup>

Las primeras noticias sobre las negociaciones comienzan a llegar por medio de espías a Diego Hurtado de Mendoza a finales de 1539, certificándose en estas misivas que Antonio Rincón es la persona que hace todo el daño posible para acabar con la Liga y filtrar informaciones contrarias a los deseos del Emperador.<sup>4</sup>

La pérdida de enclaves: Trípoli en 1551, Bugía en 1554, y, la liberación del vasallaje de los protectorados africanos tras la muerte de Fernando el Católico no se compensaría con la toma de La Goleta por parte de Carlos V en 1535 y el establecimiento de un monarca vasallo en Túnez. En este periodo el enfrentamiento con la Regencia de Argel se agudiza, fracasos en el intento de conquistarla en 1519 y en 1541<sup>5</sup>.

**Los agentes secretos de Felipe II movilizados contra el Imperio Turco:** En el siglo XVI, el espionaje hispánico se organiza dentro de un marco que reproduce a rajatabla el esqueleto institucional de la Monarquía Católica. Órdenes y decisiones pasan a través de una jerarquía firme que tiene por encima de todos a Su Majestad. Cada eslabón en la cadena de mando responde a un nivel superior que reelabora y resume los datos recibidos antes de enviar las noticias al cargo de referencia. Aunque la inteligencia conserve rasgos inalterados durante la centuria, el organigrama de la red secreta estará sujeto a cambios que serán determinados por el conflicto contra los turco-berberiscos. En especial, el reinado de Felipe II representa el momento álgido del espionaje, al

---

1- Andrea Gritti, Dux de Venecia entre 1523 y 1538. Anteriormente a ser Dux, fue embajador veneciano en Estambul, donde mantuvo buenas relaciones con el Visir Mesih Pasha.

2- Antonio Rincón, comunero castellano y renegado al servicio del rey de Francia François I tras la derrota comunera de Villalar, brilló en su labor como enviado ante Solimán entre 1532 y 1541.

3- Bunes Ibarra, M.A., *Carlos V, Venecia y La Sublime Puerta: La embajada de Diego Hurtado de Mendoza en Venecia*. Centro de Estudios Históricos CSIC, págs. 591-617, 2001, p. 597.

4- *Ibíd.*, p. 598.

5- Téllez Alarcía, D., *El papel del norte de África en la política exterior de Felipe II. La herencia y el legado*. Espacio, Tiempo y Forma, Serie IV, Ha Moderna, T13, 2000, p.412.



amparo de un rey obsesionado por el atesoramiento de información reservada.<sup>1</sup>

Es un error creer que el mero hecho de sustituir a los soldados por conspiraciones, conjuras y negociaciones de diplomáticos o de agentes secretos minimiza el interés político de la actuación. Hay ejemplos muy claros que lo prueban, desde las treguas con Constantinopla, pasando por el asesinato de Guillermo de Orange, por el intento de captar a algunos renegados argelinos al servicio de Su Majestad a cambio de dinero, tierras y títulos como Eulj Alí o Hasán Veneciano. Es, de hecho, fundamental no menospreciar ni minusvalorar estas actuaciones. Si bien no suponen un desembolso espectacular ni comprometen de un modo tan grave como las operaciones militares el futuro de la monarquía, la diplomacia extraoficial es costosa a nivel financiero y, sobre todo, es muy cara en términos humanos y en términos de tiempo: crear una red de espionaje y de agentes secretos es una labor de décadas. Todo ello indica algo evidente; detrás de tanta molestia se esconde, al igual que detrás de una intervención armada, un elevado interés político.<sup>2</sup>

No obstante, las tentativas de los reyes españoles en descubrir los acuerdos y proyectos de los turcos en el norte de África y en el Mediterráneo fueron a través de los agentes secretos. El veneciano Varriale en *Líricas secretas: Los espías y el Gran Turco*, habla de los espías y el poder turco en el siglo XVI, cuando dice que igual que por las relaciones diplomáticas, cada posesión de la Casa de Austria desempeña un papel diferente en la recopilación de información secreta, que está determinada principalmente por su posición geográfica. En efecto, la distribución de tareas con base territorial sería un pilar del espionaje hacia el universo turco-berberisco. Durante años Valencia, Málaga y Cartagena gestionan la actividad de espías que vigilan a los corsarios de Argel. Muy pronto las tres ciudades habrán de unir esfuerzos en colaboración con la administración imperial, presente en los presidios de Bugía y Orán. Antes de abandonar Cartagena rumbo a Berbería, en julio de 1531, Diego de Ávila informa a la emperatriz Isabel que se está gestando una gran operación de espionaje en la costa argelina. El

---

1- Varriale, G., « Líricas secretas...», op. cit. p. 47.

2- Rodríguez-Salgado, M. J., *¿Carolus Africanus? El emperador y el turco*. Comunicación publicada por Sociedad Estatal para la Conmemoración de los Centenarios de Felipe II y Carlos V, Congreso Internacional "Carlos V y la quiebra del humanismo político en Europa (1530-1558)" (Madrid, 3-6 de julio de 2000), 2001, págs. 487-531.



objetivo principal de los agentes es el descubrimiento de los pactos alcanzados por Solimán y Barbarroja.<sup>1</sup>

Muy pronto se hizo patente que la razón principal del desastre hispánico en Berbería había sido la falta de información. El baylo veneciano en Constantinopla se mostraba contundente. Regresado a Venecia en el mismo año de Yerba, Marino Cavalli presentaba al Senado su relación, en la cual las primeras palabras estaban dedicadas a la importancia de las noticias reservadas, indispensables para la acción de cualquier príncipe. La inexistencia de relaciones oficiales entre Madrid y Estambul obligaba a Felipe II a renovar la estructura del espionaje en Levante. Efectivamente, el Rey Católico heredaba del padre unos servicios de inteligencia que contaban con espías instalados en todos los rincones del Mediterráneo, si bien en la capital del Gran Señor faltaba todavía una red estable de agentes.<sup>2</sup>

En verano de 1561, la corte de Felipe II recibe una relación muy interesante de Adam de Franchi, genovés originario de Quíos y pieza clave de la inteligencia hispana en Constantinopla<sup>3</sup>. El mismo Varriale habla de un grupo importante de colaboradores que está conformado por los cautivos de los baños de Constantinopla y Argel. Decenas de historias se asemejan a las hazañas del renegado genovés Gregorio Bragante. Nacido en Santa Margarita Ligure, el súbdito de la Poderosa acaba en la capital otomana, donde se convierte al Islam. Bajo el nombre de Morat Agá, el renegado puede ponerse bajo la protección de dignatarios otomanos, y merced a sus contactos dentro del Topkapi, el genovés será una pieza clave de la red que Felipe II emplea a la sombra del Diván. El espía será descubierto en 1571, cuando los sayones del sultán ahogan al agente por traición<sup>4</sup>.

En un momento en el que la vitalidad turca va a dar una serie de golpes de efecto a la posición hispana en este territorio con la toma de Trípoli (1551), Bugía (1554), el sitio de Orán (1556), las operaciones conjuntas de flotas franco-otomanas e incluso el saqueo de la Ciudadela de Menorca (1558) y en el que va a ir consolidándose la posición de una nueva potencia en Berbería: el reino saadí de Marruecos (conquista de Fez en 1554).

1- Varriale, G., « Liricas secretas... », op. cit., pp.48-49.

2- Varriale, G., « El espionaje hispánico ... », op.cit. p. 150.

3- Varriale, G., *¿Si fuera cierto? Espías y agentes en la frontera (siglos XVI-XVII)*, págs. 05-30. Universidad de Alcalá de Henares. UAH MONOGRAFIAS, Humanidades 74, 2018, p. 20.

4- Avisos de Levante, Constantinopla 5 mayo - 24 agosto 1571. AGS, Estado, Nápoles, Legajo 1060, f. 140. Sacado de Varriale, G., « El espionaje hispánico ... », p. 55.



Los italianos tomaron parte activa en la famosa batalla de Lepanto<sup>1</sup> que terminó por ser derrotados los turcos. Entre las consecuencias de Lepanto fue la pérdida de los mejores marinos, capitanes, navegantes y pilotos turcos en combate contra españoles e italianos. En 1574, los otomanos recuperaron Túnez definitivamente. Diplomáticamente, los turcos enviaron embajadores a Polonia, Portugal, Francia, Inglaterra y Alemania en demanda de alianzas y pidieron permiso de tránsito a Venecia para que sus diplomáticos pudieran recorrer Europa. La Santa Liga buscó también aliados contra el Turco en África y Asia. Francia reconfortaba al Sultán de su derrota, y le ofreció galeras contra la armada de la Liga y le animó a atacar las plazas españolas en el litoral norteafricano. Sicilia fue la base para próximas empresas- Juan de Austria dispuso de dos cuarteles: uno en Palermo<sup>2</sup> para la empresa del norte de África; y otro, Mesina<sup>3</sup>, para la hipotética campaña de Levante<sup>4</sup>.

**Conclusión:** Seguro que la inteligencia militar desempeñó un importante papel en la España del siglo XVI. Los espías y los agentes secretos fueron la clave del triunfo de toda expedición española contra las tierras conquistadas, en el Magreb particularmente. Los labores de espionaje de estos espías dispersados por todo el Mediterráneo fueron considerados de primer interés por los reyes españoles en aquella época, sobre todo con la existencia de otro imperio tan poderoso el Turco, defensor del Islam en el norte de África.

Quedan muchas otras figuras que desempeñaron un interesante papel en la red de inteligencia militar que no hemos señalado en este artículo, y, que cumplieron misiones al servicio de la Monarquía Hispánica en el Mediterráneo en el siglo XVI, porque como lo hemos tocado en líneas anteriores, los reyes españoles necesitaban no solo espiar las tierras costeras del norte de África para un proyecto de conquista, sino también espiar la poderosa capital del Imperio Turco que amenazaba los intereses españoles en el Mediterráneo y la expansión dentro de la política exterior española puramente militar.

Estos espías fueron motivados por cumplir estas misiones por diferentes razones: o bien por el dinero que tocaron después de volver a España con un informe detallado sobre una zona espiada, o bien por el

---

1- Lepanto, es el nombre italiano de la ciudad griega de Navpaktos o Epaktos, situada en la costa eolia del golfo.

2- Palermo: ciudad italiana, capital de Sicilia.

3- Mesina: ciudad italiana, capital de la homónima ciudad metropolitana en el noreste de Sicilia.

4- Martínez Lainez, opcit; pp167-171.

cargo que esperarán ocupar al lado de los grandes personajes españoles. El fin de estas aventuras para los espías fue -después de ser destacados- o bien la cárcel, la tortura y en mayor tiempo matados.

Para concluir, como investigadores tenemos todas puertas abiertas y un terreno inmenso y oscuro para estudiar y profundizar en relación con este tema y acercarnos más de otras figuras que forman parte de la red de espionaje al servicio de España en el siglo XVI o sea españoles, magrebíes, italianos, chipriotas y de otras nacionalidades, así que de las misiones que debían cumplir y sobre todo los métodos utilizados para trasladar las informaciones codificadas.

En nuestro punto de vista, la inteligencia militar de España que se basó sobre la instalación de espías en muchos rincones del Mediterráneo fue la llave de la expansión de dicho reino en el siglo XVI por el Mediterráneo.

### **Bibliografía**

- Diego Téllez Alarcia. *El papel del norte de África en la política exterior de Felipe II. La herencia y el legado*. Espacio, Tiempo y Forma, Serie IV, Ha Moderna, t 13, págs. 385-420, 2000.----- «Espionaje: el poder de la información a lo largo de la historia». *ABC ACTUALIDAD*. Actualizado: 09/07/2013 09:21h. Obtenido de: <https://www.abc.es/archivo/20130709/abci-espionaje-historia-metodos-201307081744.html>----- Eugenio García de Gregorio. *Pedro Navarro, ingeniero y general famoso del siglo XV y XVI*. Semanario pintoresco español, [S.F.].
- Fernando Martínez Lainez. *La Guerra del Turco. España contra el imperio otomano: el choque de dos gigantes*. Clio. Crónicas de la historia. Editorial EDAF, Madrid, 2010.
- Gennaro Varriale. «Líricas secretas: Los espías y el Gran Turco (Siglo XVI)». *Università degli Studi di Genova*, pp.37-66. *Revista Hispania*, vol. LXXVI, n°. 252, enero-abril, págs. 37-66, 2016.----- «El espionaje hispánico después de Lepanto: el proyecto de fray Diego de Mallorca». Septiembre 29, págs. 147-174, 2018.
- *¿Si fuera cierto? Espías y agentes en la frontera (siglos XVI-XVII)*, págs. 05-30. Universidad de Alcalá de Henares. UAH MONOGRAFIAS, Humanidades 74, 2018.
- Jean León el Africano. *Description de l'Afrique*. Librairie d'Amérique et d'Orient Adrien-Maisonneuve, Paris, 1956.----- José Manuel Rodríguez García. *Inteligencia militar en la Edad Media, 2006*.
- María José Salgado Rodríguez. *¿Carolus Africanus? El emperador y el turco*. Comunicación publicada por Sociedad Estatal para la Conmemoración de los Centenarios de Felipe II y Carlos V, Congreso Internacional "Carlos V y la quiebra del humanismo político en Europa (1530-1558)" (Madrid, 3-6 de julio de 2000), 2001, págs. 487-531.----- Miguel Ángel de Bunes Ibarra. *Carlos V, Venecia y La Sublime Puerta: La embajada de Diego Hurtado de Mendoza en Venecia*. Centro de Estudios Históricos CSIC, págs. 591-617, 2001.
- Miguel Ángel de Bunes Ibarra y Emilio Sola Castaño. *La vida e historia de Hayradin, llamado Barbarroja*. Granada, 1997.
- Miguel Avilés Fernández. *Cisneros en el norte de África*. Madrid, [S.F.].
- Nelly Blum. *La Croisade de Ximenes en Afrique*. Editions Fouques, Oran, 1898.